



UN JUEZ Y TRES
FUNCIONARIOS
DE DERECHOS
REALES SON
DETENIDOS POR
MILLONARIO
DESVÍO DE DINERO
PÁG A 7



@eldiabolivia

Viernes 31 de enero 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.246 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

TENSIÓN

QUEJAS EN ARGENTINA POR INVASIÓN DE DROGA BOLIVIANA

Un funcionario de la provincia de Salta acusó al gobierno boliviano de favorecer, por acción o por omisión, la inundación de cocaína en el norte argentino. La polémica aumenta a raíz de la construcción de una valla en la frontera. La medida ha sido respaldada por el presidente Javier Milei, cuya administración impulsa un operativo para mejorar el control de los pasos limítrofes con Bolivia. El ministro de gobierno boliviano respondió con evasivas la acusación. **PÁG A 4**



FOTO: REGIS MONTERO

CONFLICTO. El reordenamiento del tráfico causa tensiones en el mercado Florida, donde los comerciantes se quejan por dificultar su trabajo. **PÁG A 6**

PÁG A 9

GREMIOS ECONÓMICOS
CONVOCAN A UN PARO EN
RECHAZO A CONFISCACIONES



PÁG A 10

SIN SOBREVIVIENTES
EN EL CHOQUE AÉREO
EN WASHINGTON DC

EDITORIAL

UN POCO DE COHERENCIA
CON ESTADOS UNIDOS

La relación de América Latina con Estados Unidos es una de las mayores contradicciones de la geopolítica moderna. Mientras algunos gobiernos de la región hacen de la retórica antiimperialista su bandera política, lo cierto es que la dependencia económica de EE.UU. sigue siendo incuestionable. Esta paradoja se intensifica cuando, a pesar del discurso de confrontación, los países latinoamericanos continúan exportando masivamente a la potencia norteamericana y recibiendo miles de millones de dólares en remesas que sostienen sus economías.

Los datos son contundentes. Estados Unidos sigue siendo el principal socio comercial de América Latina con exportaciones superiores a los 600 mil millones de dólares, mientras que las ventas estadounidenses a la región no llegan a los 500 mil millones, según la Cepal.

México es el caso más evidente de esta interdependencia: el 81% de sus exportaciones tienen como destino Estados Unidos. Otros países como Colombia (29%) y Haití (84,2%) también dependen en gran medida de la economía estadounidense.

La narrativa antiimperialista es utilizada como estrategia política para movilizar a sus bases. Sin embargo, estos mismos países no dudan en beneficiarse de las ventajas comerciales que les brinda el mercado estadounidense.

Si bien EE.UU. sigue siendo el principal socio comercial de América Latina, China ha avanzado significativamente. Para 2024, la Cepal proyecta un crecimiento del 6% en las

Estados Unidos sigue siendo el principal socio comercial de América Latina con exportaciones superiores a los 600 mil millones de dólares, mientras que las ventas estadounidenses a la región no llegan a los 500 mil millones, según la Cepal.

exportaciones de la región hacia China, frente a un 4% hacia EE.UU. Este cambio refleja el creciente interés del gigante asiático en consolidarse como el principal actor económico en América Latina, especialmente en Brasil, Chile y Perú, donde ya absorbe una parte significativa de sus exportaciones.

Sin embargo, la diversificación de mercados no es necesariamente una estrategia fácil de

implementar. América Latina sigue dependiendo en gran medida de la exportación de materias primas y commodities, lo que la hace vulnerable a la volatilidad de los precios internacionales. La solución no está solo en abrir nuevos mercados, sino en agregar valor a los productos exportados y ampliar la oferta con bienes industriales y tecnológicos.

La hostilidad hacia Estados Unidos choca con la realidad económica de América Latina. La región sigue beneficiándose enormemente del comercio con EE.UU., de las remesas enviadas por los migrantes y de la cooperación estadounidense en múltiples frentes. A pesar de ello, persisten las políticas que buscan debilitar los lazos con Washington y fortalecer relaciones con regímenes autoritarios que no ofrecen ni el mismo nivel de intercambio comercial ni el mismo compromiso con el desarrollo regional.

Con la llegada de Donald Trump al poder, la complacencia de EE.UU. con algunos gobiernos latinoamericanos podría llegar a su fin. El endurecimiento de las políticas migratorias y comerciales pondrá a prueba la verdadera independencia económica de la región. ¿Seguirán los países latinoamericanos criticando a EE.UU. mientras dependen de él? La respuesta a esta pregunta definirá el rumbo de la relación entre la región y la principal potencia económica mundial en los próximos años.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



MÉXICO. El Gobierno mexicano ha recibido 6.244 migrantes deportados en las primeras dos semanas de la Administración de Donald Trump en Estados Unidos, incluyendo al menos 1.371 de otras nacionalidades, aunque la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, argumentó que "son pocos".

BAJO EL
PENOCO

La cara de Evo Morales

Para los que dudan si la pelea del MAS es auténtica o es una farsa, hay que decir que esa pugna es cada vez más necesaria, imprescindible, ineludible. Los ingenuos creen que la unidad puede salvar al partido. Tal vez se pueda, pero antes deben decidir en torno a quién se van a unir y alrededor de qué. La cosa se pone difícil, pues sólo hay dos opciones, dos caras de una misma moneda, Luis Arce y Evo Morales que representan todo lo malo que le está ocurriendo al país y que la gente rechaza, a tal punto que las encuestas prácticamente han desahuciado las posibilidades del MAS de obtener un resultado mínimamente decente en las próximas elecciones. La aparición en escena de Andrónico Rodríguez como propuesta intermedia, distinta, moderada, es la confirmación de que el oficialismo necesita una cara muy distinta a la actual, pues con la propuesta en la que insiste Arce, el país se encamina hacia una catástrofe y la gente lo sabe. Es más, ya fueron engañados cuando Arce dijo que iba a ser distinto a su mentor y las cosas resultaron peor. Andrónico Rodríguez va a tener que esforzarse mucho para quitarse la cara de Evo Morales. Los maquillajes no sirven.

DESTAQUE



Pedido de responsabilidad

En medio de la tensión generada por la instalación de un alambrado en la frontera entre Argentina y Bolivia, el interventor de Aguas Blancas, de la provincia de Salta, apuntó contra el presidente Luis Arce al señalar que "por acción u omisión" llena de droga a su región.

BOLÍTICA

EL CONFLICTO ENTRE

El Gobierno y los sectores productivos por la disposición séptima del PGE refleja la creciente tensión entre el Estado y la iniciativa privada. La negativa del sector productivo a participar en la reglamentación de una medida que consideran "confiscatoria" es un mensaje claro de rechazo a políticas que, según ellos, afectan directamente su sostenibilidad.

EL ANUNCIO DE UN

PARO nacional para el 10 de febrero demuestra la gravedad del descontento y el impacto que esta disposición podría tener en la economía. Mientras el Gobierno insiste en la imposibilidad de modificar la norma y llama al diálogo, los gremios exigen su derogación inmediata.

EN ESTE CONTEXTO, ES

crucial que ambas partes busquen una solución equilibrada para evitar consecuencias económicas y sociales mayores. Un diálogo efectivo, basado en argumentos técnicos y voluntad de consenso, podría ser la clave para destrabar este conflicto antes de que escale a mayores niveles.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP
tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero

TRIBUNA



POR
Diego Ayo
POLITÓLOGO

¿Tiene nuestro mal presidente posibilidad de ser reelegido?

¿Tiene el MAS una estrategia de campaña? O, mejor, ¿tiene ese MAS arcista alguna posibilidad de plantear un programa electoral con ideas vistosas? ¡Para nada! Entonces, ¿cuál es el plan del primer mandatario que insiste en ser presidente? Podría pensarse que no tiene plan. Sin embargo, crearlo sería un grueso error. Tiene un plan, burdo y miserable, pero plan al fin. ¿En qué consiste? En soltar a los cuatro vientos una sola idea para Bolivia: “estamos bien”. Ah, caray. Sabemos, y él lo sabe perfectamente, que no estamos bien. ¿Por qué, pues, se anima a decirlo? He ahí el quid de su propuesta: no le propone al país un plan de cara al 2030. No, su plan es más simple: “yo les prometo no volver al neoliberalismo”. ¿Qué? ¡Ese es su plan de gobierno! Veamos. No voy a negar que cada que escucho al presidente Arce tratando de mostrar que todo está en orden, siento hastío. ¡Me equivocó rotundamente! Me he movido constantemente entre dos opciones explicativas: o el tipo es un redomado mentiroso o es un ilustre idiota. Miente al contarnos que todo va bien o no se da cuenta de que todo va mal y que su modelo es y ha sido un rotundo fracaso. Pero no estoy en lo correcto. Y eso no significa que no crea que Arce es compulsivamente mentiroso o que es eficientemente in-inteligente. Empero, hay más. Algo que es central en la política: la generación de conformismo. Explico: si una porción de la población se empieza a dar cuenta de que la plata ya no fluye a borbotones como en el pasado, se intranquiliza y, de su intranquilidad, pasa a otro sentimiento claramente definido: la rabia. La cosa está clara: estaba feliz ahora estoy cabreado. Pero lo realmente llamativo es prender la televisión o meterte a las redes y chocarte con la opinión masista edulcorada hasta el cansancio por el siempre sonriente presidente: “estamos bien”. No tengo dudas que una gigantesca porción del electorado no le cree. Sin embargo, y acá está el detalle, es necesario considerar que hay otro bloque demográfico que solía creerle al MAS como San Pablo creía en Dios. Quizás ya no le crean, pero la sola posibilidad de que “los neoliberales estén mintiendo”, basta para dudar. Y afirmar que “Arce dice que no estamos

mal”, rebasta. Basta dudar para retrotraer al más oscuro conformismo: “no creo que tenga razón, pero a estos viejos políticos les creo menos”. Y cuando al frente tienes a candidatos que han durado en la política más o menos lo que el Víctor Paz del 52 tuvo que esperar para convertirse en el Víctor Paz del 85, las dudas se acrecientan permitiendo el advenimiento del siguiente sentimiento: conformismo. El MAS ya no busca aplastar con su “éxito económico”, busca hacerlo generando una armoniosa ambigüedad, generadora de conformismo.

Sepamos que ser conformista es ser un revolucionario de lo que ya tienes. Si durante el evismo te hiciste de un departamento, colegio para tus hijos, viajecito a Arica a fin de año, te has transformado en un ser humano tranquilón. Les has sacado jugo a tu cargo de funcionario público, aunque meses antes estabas apostado en las carreteras luchando contra los neoliberales. Has pasado de luchador callejero a burócrata conformista. ¡El revolucionario del cambio es hoy un revolucionario del estatus quo! Es a eso a lo que llamamos precisamente conformismo. No se tenga dudas que los “socialistas” van a pelear por sus salarios y no por la revolución. Lo han demostrado palmariamente acercándose rápidamente al “hermano” Arce. Ese es el conformismo que ha anidado sólidamente en el corazón de estos “líderes”, los 570 mil funcionarios públicos y miles de masistas más. ¿Cuál es la gasolina del conformismo? El miedo. Este hombre no tiene ideas, no tiene la menor propuesta para el país, pero tiene este infame regalito donde aparece el verdadero Arce: no el economista, un economista mediocre, menos aún el estadista, un hombre con sueños de futuro, que tampoco es. Aparece el Arce que genera temor: “no puede volver la antinación”, pringando el ambiente del mal menor: el MAS. Aunque usted no lo crea, pues, este mediocre candidato tiene un chance. Un chance que nos obliga a escuchar seriamente sus gimoteos cargados de esa sonrisa de premio Nobel hablando a chimpancés con la única herramienta sólida de su campaña: la estupidez efectiva del “mejor nos quedamos, estos son peor”.

ENFOQUE INTERNACIONAL



POR
Roderick Navarro
PANAMPOST

Lula no quiere pelea con Trump

El reciente enfrentamiento diplomático entre el presidente de Colombia, Gustavo Petro, y el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ha puesto a prueba a la izquierda militante de Hispanoamérica, en particular al Foro de São Paulo. Mientras líderes como Andrés Manuel López Obrador, en México, y Xiomara Castro, en Honduras, expresaron su apoyo a Petro en su desafío al “horte”, la reacción en Brasil fue diferente. Aunque los vuelos con deportados desde Estados Unidos no son una novedad, los medios aliados al gobierno de Lula y algunos funcionarios convirtieron el primer vuelo bajo la administración Trump en un escándalo político.

En este contexto, Nicolás Maduro respaldó a Petro mientras enfrentaba un conflicto en Catatumbo. Sin embargo, la gran pregunta es: ¿dónde estaba Lula da Silva, el presidente de Brasil?

Trump, la nueva geopolítica y el silencio de Lula En su segundo mandato, Trump ha adoptado una política exterior más agresiva. Su estrategia de imponer aranceles con fines políticos ha generado presión sobre países como Panamá, por el canal interoceánico, y Dinamarca, por disputas territoriales. Incluso ha amenazado a Canadá con eliminar subsidios y renegociar acuerdos comerciales si no se alinea con Washington. Mientras tanto, ha prometido diálogo con Rusia y China, pero mantiene una postura confrontativa con Irán y un fuerte respaldo a Israel.

Desde Brasilia, Lula y su asesor especial en política exterior, Celso Amorim, observan estos movimientos con cautela. Mientras Petro, López Obrador y Maduro desafían abiertamente a Trump, Lula mantiene un perfil bajo, evitando cualquier confrontación directa.

El dilema de Lula: pragmatismo o ideología La política exterior de Lula se ha centrado en fortalecer los BRICS, alineándose con Rusia y China, y respaldando regímenes autoritarios como los de Maduro en Venezuela y Daniel

Ortega en Nicaragua. También ha adoptado una postura crítica contra Israel. A nivel interno, su gobierno ha impulsado políticas económicas intervencionistas, restricciones a la libertad de expresión y un aumento del gasto público, lo que ha generado un creciente descontento popular.

Con la elección de una nueva directiva en el Congreso brasileño en el horizonte, Lula prefiere no arriesgarse a nuevos ataques que puedan debilitar aún más su imagen. La situación es tan delicada que, en una reunión con ministros el 20 de enero, admitió por primera vez la posibilidad de no presentarse a la reelección en 2026. Según filtraciones, afirmó que su decisión “dependerá de la voluntad de Dios” y pidió a su equipo evitar a toda costa que la derecha, en ascenso, recupere el poder.

Aunque Lula sigue siendo el líder más popular de la izquierda brasileña, las encuestas favorecen a la oposición en escenarios donde él no es candidato. Su edad y problemas de salud han limitado su liderazgo activo, dejando gran parte de la gestión en manos de los partidos de su coalición, que controlan el Congreso.

¿Confrontar a Trump o sobrevivir políticamente?

Si Lula decide desafiar a Trump, las consecuencias podrían ser devastadoras. La oposición ya prepara una nueva propuesta de impeachment, y cualquier error estratégico podría precipitar una crisis similar a la que llevó al colapso del gobierno de Dilma Rousseff. Con una economía debilitada por sus propias políticas, los próximos dos años serán una travesía difícil para Brasil.

Consciente de la fragilidad de su gobierno, Lula opta por evitar conflictos innecesarios. Con Trump más fuerte que nunca y un escenario interno inestable, su mejor estrategia parece ser mantenerse al margen, porque el costo político de un enfrentamiento podría ser demasiado alto.

PANORAMA MUNDIAL



POR
Paula Ruiz-Camacho
LATINOAMÉRICA21

La “crisis de los aviones” tensa las relaciones entre Colombia y Estados Unidos

El pasado 26 de enero, las relaciones diplomáticas entre Colombia y los Estados Unidos, o entre Gustavo Petro y Donald Trump, tuvieron su primera crisis. Y aunque hoy se dan por normalizadas las relaciones bilaterales, lo cierto es que este “impase” ha dejado mucho de qué hablar. Durante casi doce horas, los canales oficiales de discusión fueron las cuentas de la plataforma “X” de los dos mandatarios. Ello puso de manifiesto que las crisis ya no son manejadas por expertos en la materia, sino que estos apagan los incendios causados por las decisiones y comunicados precipitados de los mandatarios en redes.

A 6 días de su posesión, Donald Trump empieza a mostrar lo que, en materia de política exterior, será el tono de su mandato. Durante algunas horas, las relaciones entre Estados Unidos y su histórico aliado en la región, Colombia, se vieron ensombrecidas por una serie de comunicados personales de los mandatarios de ambos países, que a través de trinos en la plataforma “X”, hacían en nombre de sus naciones.

Todo empezó en la madrugada del domingo 26 de enero, cuando Petro escribió en su cuenta personal de “X” que daba la orden de que los aviones provenientes de los Estados Unidos, con casi 200 colombianos, no podían aterrizar. Uno de estos aviones no despegó y el otro debió regresar. La principal razón que aludía el mandatario colombiano era el trato indigno que se le daba a los connacionales y su de-

nomiación de “criminales”. A esto le siguió una serie de trinos que, más que justificar su decisión, expresaba un discurso alrededor del “enemigo externo”. La respuesta del gobierno de Trump llegó rápidamente. Entre los anuncios, el que mayor preocupación causó entre los colombianos, fue el de que, a partir del lunes 27 de enero, la oficina de visas de la embajada de Colombia no iba a prestar servicio. En respuesta, el presidente colombiano señaló que cerca de 15 mil estadounidenses deberían regularizar su situación en el país. Minutos después, Trump amenazaba con “que nadie se burla de los Estados Unidos”, y anunciaba que el gobierno colombiano ya había autorizado el arribo de los aviones.

¿Una discusión vacía?

Según cifras de migración de Colombia, 14.199 colombianos fueron deportados de los Estados Unidos en 124 vuelos en 2024 y de hecho, ya existía un acuerdo entre los gobiernos que se venía ejecutando. No obstante, en esta ocasión al parecer las condiciones en la que eran tratados los colombianos deportados cambió, y fue esto lo que dio inicio a la corta, pero intensa crisis.

Una de las medidas que tomó Trump ante la negativa del gobierno colombiano de recibir a los deportados, fue la de incrementar los aranceles un 25% para todos los productos colombianos que entrarán a los Estados Unidos, y que en una semana subirían al 50%. La respuesta colombiana no se hizo esperar y el presidente Petro anunció, nuevamente por “X”, que le daba la orden a su ministro de comercio de

elevantar los aranceles de las importaciones de los Estados Unidos un 25%. Decisiones, que por supuesto afectarían mucho más a la economía colombiana que a la norteamericana.

De haberse implementado las medidas, esto habría causado una potencial crisis económica y fiscal para Colombia. Luis Fernando Mejía, director ejecutivo de Fedesarrollo, señaló en su que en 2024 las exportaciones de Colombia a los Estados Unidos representaron el 29% de las exportaciones totales del país. Esto llevaría a un escenario inflacionario sin precedentes en el país, a un aumento del riesgo país y a la depreciación del peso. Así que por donde se mire, las implicaciones serían mayores para el pueblo colombiano. Diplomacia del siglo XXI

Académicos, gremios, ex embajadores, alcaldes y parlamentarios hacían un llamado al presidente Petro a la calma, aunque a lo largo de la tarde del domingo, la crisis parecía continuar subiendo su tono. No obstante, sobre las diez de la noche, el saliente ministro de Relaciones Exteriores, Luis Gilberto Murillo, informó que la crisis se había superado y que se mantendrían abiertos los canales diplomáticos que, por demás, durante toda la crisis jamás se abrieron. Más allá de los graves hechos detrás de las masivas deportaciones y de la forma como el gobierno de Trump pretende impulsarlas, este episodio nos plantea no sólo interrogantes, sino también nos llama a reflexionar sobre el quehacer diplomático. Por medio de redes sociales, los mandatarios de un lado y del otro enviaron mensajes confusos, mal escritos,

con diatribas y analogías sobre el lugar del uno y del otro en el mundo. A través de X dieron órdenes y, más allá de exponer sus egos, reanimaron discursos que creíamos olvidados desde el fin de la guerra fría, con una marcada polarización ideológica centradas en ideas como la del enemigo externo y la soberanía. Pero la crisis del pasado 26 de enero, también nos mostró que la diplomacia, ese llamado arte y oficio, fue quien finalmente logró frenar una situación que habría continuado en una cadena de absurdas decisiones, que en nada beneficiaban a los ciudadanos, y menos a los repatriados, cuya suerte sigue siendo incierta.

Ahora, el presidente Petro dispone del avión presidencial para el “retorno digno de connacionales” y la presidenta de Honduras Xiomara Castro ha convocado a una reunión, en el marco de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), para abordar el tema de la cooperación regional en materia migratoria y la protección de los derechos humanos.

Pero lo que es realmente urgente, es entender cómo se toman las decisiones en momentos de crisis. ¿Son las redes sociales el nuevo instrumento de la diplomacia?, y en el caso de Estados Unidos y Colombia, ¿se ha superado el impase, o este es el comienzo de un tere y afloje que nos mantendrá en una constante incertidumbre?

Paula Ruiz-Camacho es doctora, Presidenta de Red Intercol y docente-investigadora Universidad Externado de Colombia.

POLÍTICA

LA COCAÍNA INGRESA DESDE BOLIVIA

Salta acusa al gobierno de Arce por auge de droga en Argentina

POLÉMICA. Un funcionario de Aguas Blancas responsabilizó a Arce por "acción u omisión". Del Castillo respondió que la actual es la mejor gestión antidrogas.

Aldo Aguilera
eldia@eldia.com.bo

Una zona crítica en la frontera

LA LOCALIDAD DE AGUAS BLANCAS ES COLINDANTE CON BERMEJO EN EL LADO BOLIVIANO. AHÍ HAY GRAN FLUJO DE CONTRABANDO.

La construcción de una valla fronteriza en Salta ha elevado la tensión verbal con Bolivia. Adrián Zigarán, interventor de Aguas Blancas, localidad de dicha provincia argentina, acusó al gobierno de Luis Arce de llenar de droga esa región del país vecino.

"El gobierno de Bolivia, por acción u omisión, nos llena de toneladas de cocaína todos los días y se alteran por un alambrado de 200 metros. Es ridículo. No vemos que haya la misma intensidad que le ponemos nosotros para la lucha contra el narcotráfico. La narcofrontera se corrió unos 300 kilómetros dentro de Salta y nosotros queremos volver a correrla con los límites con Bolivia", señaló Zigarán, mencionado por el diario La Nación.

La polémica surgió cuando autoridades de Salta anunciaron la construcción de un enmallado de 200 metros en la zona de Aguas Blancas, con el fin de detener el auge del contrabando, narcotráfico y otros delitos.

La medida fue respaldada por la ministra de Seguridad del vecino país, Patricia Bullrich y del presidente argentino, Javier Milei.

Zigarán defendió la construcción de la valla. "Flashear a Donald Trump, no sé si tienen que resolver un problema interno, pero el comunicado es completamente desubicado. Bolivia militarizó su lado de la frontera y nosotros no dijimos nada", dijo el funcionario en referencia a la queja enviada desde la Cancillería boliviana el fin de semana.

Respuesta desde Bolivia. El ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, respondió a las declaraciones de Zigarán afirmando que



FLAGELO. Imagen referencial de droga incautada en la provincia argentina de Salta.

la actual gestión antidrogas es la mejor de la historia de Bolivia.

"Felicitamos a la república de Argentina que, nuevamente empieza a preocuparse sobre la problemática de drogas. Sin más que decir, saludo el trabajo que realiza la ministra (Patricia) Bullrich en Argentina, con quien tenemos

una relación de mutua coordinación", dijo Del Castillo.

El funcionario mencionó que en el 2024 se incautaron 66 toneladas de cocaína como nunca antes. Agregó que el gobierno ha recibido reconocimientos de la Policía de Brasil y la Unión Europea por la lucha antidrogas.

Anteriormente, el ministro de Justicia, César Siles, consideró que la medida de Argentina vulnera los principios elementales de convivencia pacífica.

15

mil personas cruzan ilegalmente el paso fronterizo en Salta, según un funcionario de Aguas Blancas.

NO CREE SU DISCURSO DE MODERACIÓN

Branko a Andrónico: 'A mí no me engañas, vos sos Evo'

El excívico de Santa Cruz, Branko Marinkovic, respondió con dureza a la reciente postura del presidente del Senado Andrónico Rodríguez, quien criticó a Boliviana de Aviación y sugirió competitividad en el sector con más aerolíneas.

"Podés hacerte el moderado y hablar pausado Andrónico, pero a mí no me engañas: Vos sos Evo, Andrónico. Vos sos un invento del régimen cuba-

no, formado bajo un dogma decadente y criminal", señaló Marinkovic, en sus redes sociales.

Lo liga con lo peor del MAS.

"No importa que trates de posicionarte como un masista light, los bolivianos sabemos perfectamente lo que representas: la última jugada de un régimen en decadencia desesperado por aferrarse al poder",

agregó Branko, quien aspira a ser candidato a la presidencia en los próximos comicios del 17 de agosto. También apuntó sus dardos a los integrantes que impulsan un bloque opositor único. "Vos no sos cambio de nada Andrónico, como tampoco lo es cualquier candidato de la oposición cómplice", remarcó al señalar que los falsos opositores quieren seguir siendo eso. / AA



FOTO: IMAGEN REFERENCIAL



LA VÍCTIMA HIZO LA DENUNCIA

Robo y extorsión implica a policías

CASO. El cambista reveló que le quitaron \$us 139 mil y lo amenazaron a él y su familia.

El Día - Visión 360
eldia@eldia.com.bo

La Fiscalía de La Paz confirmó que, el 21 de enero, Carlos R. F. presentó una denuncia verbal contra los policías del Departamento de Análisis Criminal e Inteligencia (Daci), por el robo de 139 mil dólares, amenazas y extorsión. El hecho, según la víctima, se registró entre el 29 y 30 diciembre, luego de ser atacado por delinquentes, supuestamente de nacionalidad colombiana, que le sustrajeron un millón de bolivianos. "Ya se han emitido las órdenes de citaciones para que los funcionarios del Daci declaren y hagan uso de su derecho a la defensa técnica y material", informó el fiscal anti-

corrupción, Daniel Portales.

Hostigado y amenazado. El 29 de diciembre y el 1 de enero, la Policía realizó diferentes operativos para dar con un grupo de colombianos que perpetró el atraco contra el libre cambista. Él presentó la denuncia en la Felcc de la zona Sur, pero luego de varias horas lo citaron para que suba a las oficinas centrales, en la calle Sucre. Allí, aseguró Carlos R. F., le sustrajeron el celular, lo mantuvieron incomunicado y enmanillado por más de 15 horas, en las que, en

medio de amenazas, actos de tortura psicológica y amenazas contra él y su familia, los oficiales del Daci pretendían que él "confiese" que no hubo un atraco y que se trató de autorobo, para poder cobrar el seguro.

Después cinco policías lo llevaron a su negocio donde, bajo hostigamiento de que se autoincrimine, lo convencieron de apagar las cámaras y les entregó 139 mil dólares, divididos en 600 mil bolivianos y 53 mil dólares, bajo la advertencia de que personal de otra área llegaría y entonces no vería más su dinero.

7

veces le tomaron la declaración sobre los sucedido e insistían que se autoincrimine.

FISCALÍA ASEGURA QUE CUMPLIÓ SU PARTE

Captura de Evo es tarea de la Policía

Respecto al caso de Evo Morales, quien es investigado por el delito de trata, el fiscal general del Estado, Roger Mariaca, aseveró este jueves que el Ministerio Público ha cumplido su rol y que ahora ejecutar la orden de aprehensión corresponde a la Policía.

Recordó que la Fiscalía ya ha emitido la orden de aprehensión y promovió la declaratoria en rebeldía de Morales, en el proceso que se desarrolla en el

departamento de Tarija.

Otro buscado. Mariaca agregó que jefes policiales le han informado que no pueden ingresar a algunos lugares donde se presume que estaría el exministro Juan Ramón Quintana para aprehenderlo. Quintana, exministro de Evo Morales, está en la clandestinidad desde noviembre de 2024 al ser implicado en violencia en bloqueo del evismo. / Agencias



INVESTIGADO POR CORRUPCIÓN

Exministro tiene alerta migratoria

Una alerta migratoria fue activada en contra del exministro Alan Lisperguer y de su exasesor Gabriel D. A., mientras 40 personas entre funcionarios del Ministerio de Medio Ambiente y Agua y allegados de los acusados fueron citados a declarar, informó el fiscal Departamental de La Paz, Carlos Torrez.

"Se ha activado la alerta migratoria en contra de estos ciudadanos a efectos de establecer su presencia en nuestro Estado Plurinacional de Bolivia", explicó a los periodistas sobre el caso abierto por enriquecimiento ilícito y falsedad en declaración jurada.

Otros pedidos. También fueron emitidos requerimientos a la Unidad de Investigaciones Fi-



nancieras (UIF), Derechos Reales y la Contraloría del Estado para establecer los bienes que "tienen estos ciudadanos, y si hubiera un movimiento irregular". Lisperguer fue destituido el 16 de enero, tras revelarse una investigación por aumento inusual de su patrimonio y depósitos millonarios. / ED - ABI



CONVOCATORIA PÚBLICA PARA LA CONDECORACIÓN CON LA "DISTINCIÓN DR. MELCHOR PINTO PARADA 2025"

La ASAMBLEA LEGISLATIVA DEPARTAMENTAL DE SANTA CRUZ, en cumplimiento del Art. 65 parágrafos I y II de su Reglamento General y los Artículos 6 numeral 3) y 20 del Reglamento de Honores, Condecoraciones, Distinciones, Homenajes y Reconocimientos de la Asamblea Legislativa Departamental de Santa Cruz, **CONVOCA** al Señor Gobernador de Santa Cruz, Asambleístas Departamentales, Subgobernadores, Gobiernos Autónomos Municipales, Pueblos Indígenas, Comités Cívicos, Universidades Públicas y Privadas, Instituciones Públicas y Privadas, Nacionales y Departamentales con personalidad jurídica reconocida, y a la ciudadanía cruceña en general, a proponer personas o instituciones que se destaquen por su trabajo social y desempeño en favor del Departamento, quienes serán considerados para la **Condecoración con la "DISTINCIÓN DR. MELCHOR PINTO PARADA 2025"**.

Para participar en la convocatoria pública, los postulantes deben cumplir con los siguientes requisitos:

I. PARA PERSONAS NATURALES:

1. Nombres apellidos de la persona propuesta.
2. Nacionalidad.
3. Lugar y fecha de Nacimiento.
4. Residencia habitual y domicilio.
5. Profesión o cargo de trabajo que ocupe.
9. Otros cargos desempeñados.
7. Condecoraciones obtenidas.
8. Exposición detallada de los méritos que fundamenten la petición.

II. PARA PERSONAS JURÍDICAS:

1. Denominación de la institución o empresa
2. Fecha de creación o fundación de la institución o empresa.
3. Razón Social.
4. Objeto Social.
5. Exposición detallada de los méritos que fundamenten la petición.

Las postulaciones se presentarán mediante carta abierta dirigida al Presidente de la Asamblea Legislativa Departamental, Arq. Antonio Salvador Talamás Paniagua, acompañada de la documentación indicada en sobre cerrado y deberán ser presentadas en las oficinas de la Asamblea Legislativa Departamental de Santa Cruz, ubicada en la Av. Omar Chávez Ortiz esq. Calle Pozo, Bloque B/Tercer Piso, hasta las 16:00 horas del día viernes 14 de febrero de 2025, impostergablemente.

El acto de entrega de las condecoraciones se llevará a cabo en Sesión de Honor de la Asamblea Legislativa Departamental de Santa Cruz, en conmemoración a los 464 años de la Fundación de Santa Cruz de la Sierra.

Santa Cruz de la Sierra, 31 de enero de 2025

SANTA CRUZ

GESTIÓN 2025

LAS CLASES INICIARÁN SIN EL DESAYUNO ESCOLAR



A pocos días del inicio del año escolar, el alcalde de Santa Cruz de la Sierra, Jhonny Fernández, reconoció que el municipio no está en condiciones de garantizar la entrega del desayuno escolar para los estudiantes desde el inicio de las clases, previsto para este lunes 3 de febrero. Señaló entre las causas el retraso en las adjudicaciones y la falta de interés de las empresas proveedoras. "Estamos con unos problemas de plazos porque no se adjudicaron (las licitaciones) y hemos vuelto a convocar", declaró Fernández este jueves.

El alcalde adelantó que se reunirá con empresas proveedoras en un intento de concretar el servicio. Aunque aseguró que buscará garantizar la entrega del desayuno escolar, no dio una fecha precisa.

En conferencia de prensa, el alcalde admitió que este lunes las clases comenzarán sin la alimentación complementaria. Justificó los retrasos mencionando el incremento en los precios de los productos, lo que, según él, ha complicado las licitaciones.

El concejal José Alberti, de Comunidad Autónoma, cuestionó la falta de capacidad para adjudicar el servicio.

HOSPITAL DE LA PAMPA DE LA ISLA

Reportan fallas en cámaras de frío de la morgue

ACCIONES. Las autopsias se trasladaron a Warnes, señala un comunicado. Por el problema se deterioraron nueve cadáveres.

Desde el viernes sin cámara de frío

PATRICIA VILLCA DIJO QUE EL HECHO FUE ADVERTIDO DESDE EL PASADO VIERNES; SIN EMBARGO, LA SITUACIÓN NO FUE INTERVENIDA.



EN LA MIRA. Imagen tomada en enero del 2021 de la morgue judicial de la Pampa de la Isla.

Odiilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

Debido a fallas en las cámaras de frío y aires acondicionados, desde el pasado viernes, nueve cadáveres entraron en descomposición en la morgue judicial que funciona en el predio del hospital municipal Pampa de la Isla de la ciudad de Santa Cruz. Esta situación ha generado que el ambiente se vuelva irrespirable debido a los olores nauseabundos, situación que afecta a pacientes y personal médico, especialmente en áreas críticas como

neonatología, el comedor y el laboratorio del hospital.

Riesgos. Patricia Villca, vocera de la Federación de Sindicatos Médicos y Ramas Afines (Fesirmes), denunció que la situación es "insostenible" y pone en grave riesgo la salud pública.

"El mal olor ha obligado a suspender cirugías y pone en riesgo áreas del hospital como neonatología, comedor y cocina", alertó Villca. "Las

moscas y mal olor están por todos lados, el ambiente es incontrolable e insoportable. Esto no solo afecta a quienes trabajan aquí, sino también a los pacientes más vulnerables", agregó.

Villca señaló que el problema es recurrente por la falta de mantenimiento de las instalaciones y criticó la ausencia de medidas por parte de las autoridades municipales.

10

cadáveres de personas no identificadas resultaron afectados.

Traslado. Tras este último proble-

ma, el personal médico exige el traslado inmediato de los cuerpos para evitar mayores riesgos sanitarios. En anteriores oportunidades el personal del hospital pidió el traslado de la morgue a otro lugar ya que colinda con el área de neonatología y advierten del potencial riesgo de contaminación. Un comunicado colocado afuera del hospital de la Pampa anuncia que las autopsias se trasladaron al municipio de Warnes. "Por instrucciones superiores, y por mantenimiento de la cámara de refrigeración, las autopsias se realizarán en el municipio de Warnes", se lee en el aviso.

ZONA DEL MERCADO FLORIDA

Reordenamiento genera tensión entre comerciantes

Este jueves hubo momentos de tensión en la calle Florida, una de las nuevas rutas asignadas para la circulación de micros, donde se registraron golpes, gritos y bloqueos entre los vendedores de las tiendas aledañas al mercado y los gremiales de este centro de Abasto.

Los primeros rechazan el paso de micros por esta vía, argumentando que genera caos y

afecta a los negocios asentados en la zona dedicados a la venta de repuestos y reparación de máquinas, mientras que los vendedores del mercado apoyan la medida, destacando que facilita la llegada de compradores a sus negocios.

"No queremos que los micros pasen hasta que haya una solución. Estamos peleando por esta acera", declaró un hombre que bloqueaba la calle.

En tanto, un comerciante aseguró: "Es necesario que las rutas pasen por aquí; esto beneficia a todos". El conflicto también involucró a gendarmes municipales, quienes intentaron evitar los enfrentamientos, pero terminaron enfrentándose con los manifestantes. La escena más tensa ocurrió cuando un vecino se lanzó al piso para impedir el avance de un micro por la zona de la calle Florida.



FOTO: REGIS MONTERO

Aprehendidos en allanamientos

DENTRO DE LAS INVESTIGACIONES QUE SE LLEVAN A CABO POR EL DESVÍO DE MÁS DE BS 2 MILLONES DE DERECHOS REALES.



ACEPTÓ SU CULPA

FEMINICIDA DE ANA PAZ ES CONDENADO A 30 AÑOS

Guillermo Burton, de 38 años, fue sentenciado a 30 años de prisión tras aceptar su culpabilidad en el feminicidio de su pareja, Ana Paz Putaré, ocurrido el pasado 28 de enero en la comunidad Palestina, municipio de Concepción. El procedimiento abreviado fue autorizado por el juez suplente de Guarayos, Roberto Cruz Hurtado Roca, quien aplicó la pena máxima prevista en la legislación boliviana. El fiscal Daniel Lobo sostuvo que había pruebas suficientes para demostrar la responsabilidad del imputado, quien confesó haber cometido el crimen impulsado por celos tras enterarse de una supuesta infidelidad de su pareja. Según la autopsia, Ana Paz murió por estrangulación y sofocación en el agua, aunque Burton intentó inicialmente mostrar el hecho como un suicidio. Dicha tragedia dejó huérfanos a tres niños de cinco meses, cuatro y seis años de edad, quienes han sido puestos bajo la protección temporal de la Defensoría de la Niñez y Adolescencia de Concepción. Ingrid Hidalgo, responsable de la institución, informó que un equipo multidisciplinario trabaja para garantizar el bienestar de los menores mientras se evalúa la custodia definitiva.

INVESTIGACIÓN EN **DERECHOS REALES**

Aprehenden a juez en caso de desvío de fondos

DELITOS. Son investigados por incumplimiento de deberes, manipulación informática y legitimación de ganancias ilícitas.

Odilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

Pasado el mediodía de este jueves, personal de la Policía y la Fiscalía aprehendió al juez registrador de Derechos Reales, J.M.V.G., y a tres inscriptoras de las oficinas, K.J. y S.M., en el marco de una investigación por el presunto desvío de más de 2 millones de bolivianos de la entidad estatal encargada del registro de los inmuebles. Los tres fueron trasladados a la Dirección Especializada de Lucha Contra la Corrupción (Delcc) en el Plan Tres Mil.

Hecho. El caso, investigado por el Ministerio Público, apunta a una presunta red de corrupción dentro de Derechos Reales en Santa Cruz, que habría facilitado la emisión de documentación de inmuebles y titulaciones de manera irregular. Las acciones ilegales habrían provocado un daño significativo al patrimonio del Estado. El fiscal departamental de Santa Cruz,

Alberto Zeballos, confirmó que cuatro funcionarios fueron aprehendidos el juez registrador de derechos reales y tres inscriptoras.



Investigación. Entre los delitos que se investigan se encuentran enriquecimiento ilícito, incumplimiento de deberes, manipulación informática y legitimación de ganancias ilícitas. Además, se ha identificado a otra funcio-

na, quien estaría vinculada a las irregularidades. Este jueves se realizaron diferentes allanamientos en varias zonas de la capital cruceña, incluyendo las oficinas de Derechos Reales en el Palacio de Justicia. "La investigación refiere a manipulaciones al sistema informático de las oficinas públicas de derechos reales. Secuestraron documentación comprobantes de caja entre otros trámites en los allanamientos realizados", dijo una fuente. Según los documentos del caso, cinco servidores públicos y un civil están siendo investigados y citados para declarar.



LIDERABA BANDA CRIMINAL

Policía acusado de robo y secuestros va a prisión

El fiscal Jhonny Flores informó que el capitán de la Policía, identificado como H.F.C., fue enviado al penal de Palmasola con detención preventiva por 90 días, tras ser acusado de liderar una banda criminal dedicada al robo agravado de vehículos, secuestro, extorsión y otros delitos. La audiencia de medidas cautelares se llevó a cabo la tarde del jueves en el municipio de La

Guardia, donde también se determinó la misma medida para los tres civiles aprehendidos junto al capitán. La banda fue vinculada al robo de un vehículo en Comarapa, donde el conductor fue secuestrado y se intentó pedir un rescate de \$us 10.000 a sus familiares. Durante el operativo realizado el miércoles 29 de enero, las autoridades recuperaron cuatro vehículos robados, además de armas de fue-

go, municiones, chalecos antibalas, placas vehiculares y dinero en moneda nacional y extranjera. Según las investigaciones, el capitán habría proporcionado los chalecos utilizados por los otros miembros de la banda, simulando ser agentes policiales. Por otra parte, se informó que en los últimos meses, nueve efectivos policiales fueron dados de baja por diversos delitos.



CULTURA & ESPECTÁCULOS

CLUB DE STAND-UP

MADONNA DEBUTA COMO COMEDIANTE

La cantante Madonna sorprendió al público con una inesperada incursión en la comedia stand-up en el Comedy Cellar, uno de los clubes más emblemáticos de Nueva York. La artista subió al escenario el pasado sábado 25 de enero tras la actuación de su amiga y comedianta Amy Schumer, ofreciendo un monólogo de media hora. De acuerdo con una fuente citada por el medio británico, la audiencia quedó "tan atónita" con la presencia de Madonna que "les tomó todo el set acostumbrarse a ella". La misma fuente agregó: "No lo hizo tan bien como se podría pensar, pero lograba risas cada vez que soltaba una grosería, porque escuchar a Madonna maldecir es gracioso". Tras la presentación, Schumer compartió en redes sociales una selfie con Madonna en una mesa reservada exclusivamente para comediantes del Comedy Cellar.

CAPITÁN AMÉRICA

CHRIS EVANS DESCARTA SU REGRESO A MARVEL



Chris Evans, una de las figuras más emblemáticas del Universo Cinematográfico de Marvel (UCM), ha desmentido nuevamente los rumores que lo vinculaban con su regreso a la saga para Avengers: Doomsday, la película que marcaría el inicio de la Fase 6 del UCM. En una serie de entrevistas recientes, Evans reiteró su decisión de no regresar al estudio y aseguró que está "felizmente retirado" del universo de los superhéroes. Como se recuerda, el actor encarnó a Steve Rogers en múltiples filmes desde Capitán América: el primer vengador (2011) hasta Avengers: Endgame (2019). Los rumores sobre la participación de Evans en Avengers: Doomsday comenzaron a circular con fuerza después de que se anunciaron los planes de Marvel Studios para la Fase 6, que incluiría no solo Avengers: Doomsday, sino también Avengers: Secret Wars.

PELÍCULA NOMINADA A LOS OSCAR 2025

Director de 'Emilia Pérez': El español es un idioma de países pobres

POLÉMICA. Estas palabras fueron mal recibidas por el público latino, que consideró que el cineasta podría ser clasista e irresponsable por estas de declaraciones.



ELENCO. Selena Gómez, Zoe Saldaña, Jacques Audiard y Karla Sofía Gascón en el Festival de Cannes.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Una nueva polémica se suma a la película Emilia Pérez; en redes sociales usuarios retomaron una declaración del director de la cinta, Jacques Audiard, sobre el idioma español. Varios cibernautas viralizaron una entrevista que el cineasta concedió en Francia, donde afirmó que el español es "un lenguaje de países modestos, de países en desarrollo, de pobres y migrantes", comentario que volvió a desatar críticas entre los usuarios. "El español es una de las lenguas de países emergentes, en desarrollo, de modestos, de pobres y de migrantes", declaró Jacques Audiard en un fragmento de la entrevista que concedió en agosto de 2024 al medio francés Konbini. En la misma entrevista, el francés aseguró que fue un reto desarrollar una producción cinematográfica que no estuviera en su idioma porque de otra forma "se fijaría en todos los detalles". "Apenas hablo otro idioma que el francés, ¡y aun así!, me puso en una relación muy interesante. Como estoy completamente loco por mi idioma, si estoy en francés, me concentraré en todos los detalles. Allí se me abre todo un campo poético", agregó.

13

nominaciones a los Oscar 2025 logró la película "Emilia Pérez".

Desde su estreno, Emilia Pérez ha generado controversia, la cinta ha sido objeto de críticas por su representación de la cultura mexicana y su enfoque en temas sensibles como las desapariciones.

Se disculpa con los mexicanos.

Jacques Audiard recientemente visitó México donde abordó las críticas hacia su película y ofreció disculpas a quienes se sintieron ofendidos, en especial al público mexicano. "El problema de los desaparecidos es algo que me escandaliza y es un drama que se vive actualmente (en México) y

me sorprende que en Francia no se hable de esto. Si ustedes ven la película no se enterarán de nada nuevo y hasta les parecerá que estoy sobrevolando esta cuestión", mencionó Audiard.

"Sabía que los mexicanos iban a ver la película y lo deseaba. Abordé este tema con toda la prudencia posible y mucha reflexión. Yo escribí muchísimo y tuve muchísimo cuidado, no tenía ganas de ofender a los mexicanos, de herir a nadie. Al contrario, me parece que el canto suaviza las cosas", finalizó.

El director defendió su visión, explicando que su intención no era hacer una representación realista de los hechos en Emilia Pérez, sino una ópera que exaltara las emociones de los personajes.

TRAS ÉXITO DE LA SEGUNDA TEMPORADA

'El juego del calamar 3' ya tiene fecha de estreno

Recién estrenada la segunda temporada de El juego del calamar (Squid game), que ya es la tercera serie más vista de la historia de Netflix, la plataforma anunció que la tercera y última entrega llegará el 27 de junio. Una breve secuencia en la que se ve a los participantes en el juego sacando una bola -roja o azul- que decidirá su futuro fue el avance que el servicio de streaming proyectó en la presentación de sus contenidos más destacados para 2025. Un año en el que llegará por fin el

ansiado proyecto de Frankenstein de Guillermo del Toro, que lleva soñando con hacer una película del personaje de Mary Shelley desde que era un niño, como reconoció en un video. "Ha estado en mi cabeza durante 50 años y llevo 25 tratando de hacerlo. Algunas personas creen que estoy un poco obsesionado y algo de razón tienen", señaló el director mexicano, que afirmó que el personaje "se ha fundido" con su alma. Tanto que "se ha convertido en autobiográfico".



SQUID GAME

Advierten de efecto contrario

SE CTORES ADVIERTEN QUE LA IMPOSICIÓN DE CONTROLES EN VEZ DE RESOLVER LOS PROBLEMAS LOS INCREMENTAN Y DAÑAN LA CADENA PRODUCTIVA.



SUCRE. Dirigentes de los distintos sectores a su llegada al lugar de la reunión este jueves.

FOTO: CAO

DESDE LA ASFI

ALERTAN DE RIESGO DE ESTAFA CON 2 APLICACIONES

La Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI), advirtió este jueves a la población evitar caer en extorsiones, estafas o fraudes con las aplicaciones "Jetcredit" y "Maxcash", que ofrecen préstamos de dinero y que se promocionan en redes sociales.

"La ASFI comunica a la población que se han identificado a las aplicaciones denominadas 'Jetcredit' y 'Maxcash', por medio de las cuales, se estarían otorgando préstamos de dinero; dicha aplicaciones son promocionadas a través de la red social Facebook y de los sitios web: <https://jetcredit.appbol.net> y <https://maxcash.appbol.net>, respectivamente", precisa la entidad reguladora.

La ASFI recomienda a la población tener precaución al tratar de obtener créditos por medios electrónicos que no se encuentren administrados por Entidades de Intermediación Financiera autorizadas.

"Podrían ser víctimas de usura, cobros extorsivos, estafas o fraudes y sustracción de información personal", recalca la entidad. Recordó que el listado de las Entidades de Intermediación Financiera con licencia de funcionamiento otorgada por la ASFI está publicado en el sitio web www.asfi.gob.bo. / Visión 360



EL PRÓXIMO 10 DE FEBRERO

Sectores van al paro contra los decomisos

DECISIÓN. Ratificaron el pedido de que se anule ese punto de la ley del PGE 2025. Plantearon que la ALP haga la modificación.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

La tercera reunión multisectorial de sectores económicos exigió al gobierno de Luis Arce la abrogación de la disposición adicional séptima del Presupuesto General del Estado 2025, que establece el decomiso de productos. En caso contrario anunciaron un paro movilizado de 24 horas el próximo 10 de febrero. Las conclusiones fueron leídas por el dirigente gremial César González a la conclusión de la reunión en Sucre en la que participaron

representantes del transporte pesado, agropecuarios, exportadores y empresarios. "Nosotros no especulamos, no hacemos agio, no conspiramos, no hacemos política; nosotros producimos", remarcó Pablo Camacho, presidente de la Cámara Nacional de Industrias (CNI) al enfatizar en la posición de su sector de que se elimine el punto de los decomisos de la ley financiera. "El gobierno tuvo 60 días para dia-

logar, para poner en conocimiento de la población de todos los sectores. Estuvieron todo noviembre, todo diciembre. No lo hicieron. Lo hicieron aprobar de manera amañada (el PGE)", remarcó González..

Descartan diálogo. El dirigente gremial remarcó que ninguna de las instituciones asistirá a la convocatoria al diálogo para hablar del reglamento sobre la disposición adicional séptima, ya que la posición es que

1
de enero de 2025 entró en vigencia el PGE de manera automática al no ser tratado en la ALP.

esa norma sea anulada. Entre las conclusiones también pidieron al presidente de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), David Choquehuanca, que intervenga en el tema y promueva su anulación mediante una ley en el parlamento. "No es posible la abrogación porque esta no es una competencia del presidente, no se puede derogar, no se puede abrogar, no puede modificar el presidente una ley. Por lo tanto, lo que tenemos que hacer es simplemente cumplir con el mandato de la ley", replicó el viceministro de Defensa del Consumidor, Jorge Silva.

ANTE SUSPICIAS DE UNA DIPUTADA

BCB aclara que solo llegó un lote de monedas

Después de que la diputada María José Salazar (CC) puso bajo sospecha la llegada al país de 13 contenedores de billetes para el Banco Central de Bolivia (BCB), el ente emisor aclaró que en realidad son monedas que se encargaron mediante licitación en 2023 y que cuyo plazo de entrega es este enero. Según el contrato modificatorio, las monedas fueron compradas

a la empresa Mint of Finland, de Finlandia, en cortes de 10, 20, 50 centavos y un boliviano.

Cantidades. El contrato es para la adquisición de 112.740.000 unidades de monedas, con un costo de \$us2.049.980. El tercer lote del material monetario debe llegar hasta el 31 de enero. El BCB enfatizó que la adquisición de este material es un proce-

so regular y recurrente, con el fin de reponer de manera gradual las monedas deterioradas e incorporar innovaciones tecnológicas. Salazar lamentó que solo la denuncia pública obligue al BCB a dar explicaciones. Agregó que los contratos no están en la web del ente emisor y afirmó que "muchos documentos" son bajados del Sistema de Contrataciones Estatales (Sicoes). / ED-Erbol



INTERNACIONAL

CRIMEN

Asesinan a tiros en Suecia a un hombre que quemó el Corán

EN 2023, Salwan Momika y otro hombre fueron acusados de "agitación contra un grupo étnico" en cuatro ocasiones por profanar el texto de los musulmanes.

Las relaciones entre Suecia y varios países

DE MEDIO ORIENTE SE VIERON AFECTADAS POR LAS PROTESTAS DE AMBOS HOMBRES. MANIFESTANTES IRAQUÍES ASALTARON LA EMBAJADA SUECA EN BAGDAD DOS VECES EN JULIO DE 2023 Y PROVOCARON UN INCENDIO DENTRO DEL RECINTO.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

Salwan Momika, un cristiano iraquí instalado en Suecia que quemó varias veces el Corán en 2023 y suscitó protestas en países musulmanes, murió a tiros en Estocolmo, indicaron medios locales.

La policía indicó poco después que cinco sospechosos fueron detenidos. Un tribunal de Estocol-

mo debía determinar este jueves si Momika era culpable de incitación al odio racial. La corte pospuso el veredicto al 3 de febrero "tras la confirmación de la muerte del señor Momika".

Según varios medios de comunicación, Momika estaba haciendo un video en directo en redes sociales y es posible que su asesinato haya sido filmado. En agosto, fue acusado, junto con Salwan Najem, de "agitación contra un

grupo étnico" en cuatro ocasiones en el verano de 2023.

Según el escrito de acusación, el dúo profanó el Corán, e incluso lo quemó, mientras hacía comentarios despectivos sobre los musulmanes. Las relaciones entre Suecia y varios países de Medio Oriente se vieron afectadas por las protestas de ambos hombres. Manifestantes iraquíes asaltaron la embajada sueca en Bagdad dos veces en julio de 2023 y provoca-

ron un incendio dentro del recinto. En agosto de ese año, el servicio de inteligencia sueco Sapo elevó el nivel de amenaza a cuatro en una escala de cinco, al afirmar que las quemaduras del Corán convirtieron al país en un "objetivo prioritario".

3

de febrero la corte pospuso el veredicto "tras la confirmación de la muerte del señor Momika"

WASHINGTON

EE. UU.: descartan que haya sobrevivientes de choque aéreo

Las autoridades de Estados Unidos no creen que haya sobrevivientes del choque entre un avión comercial con 64 pasajeros y un helicóptero con tres militares en las afueras de Washington la noche del miércoles, la peor tragedia aérea en el país en más de 15 años. "En este momento estamos pasando de una operación de rescate a una operación de recuperación", declaró el jefe de bomberos de Washington, John Donnelly en una conferencia de prensa en el

aeropuerto Ronald Reagan. Trump: accidente "debería haberse evitado" Por su parte, el presidente Donald lamentó el suceso. "¿Por qué la torre de control no le dijo al helicóptero qué hacer en lugar de preguntar si vieron el avión? Esta es una mala situación que parece que debería haberse evitado", escribió en su plataforma Truth Social. En un dramático audio del servicio de tráfico aéreo, se oye a los controladores preguntar reiteradamente al helicóptero si tenía "a la vista" el avión de pasajeros y

justo antes del choque decirle que "pasara por detrás" del avión. "Acabo de ver una bola de fuego y desapareció", se escucha a un controlador decirle a otro después de que se cortara la comunicación con el helicóptero. Peor desastre aéreo en Estados Unidos en más de 15 años. Las aeronaves cayeron en las gélidas aguas del río Potomac tras el choque. Los rescatistas han recuperado hasta el momento los restos de 27 pasajeros del avión y uno del helicóptero, precisaron los bomberos.





TRANSICIÓN

El líder del grupo que derrocó a Al-Assad es presidente de Siria

AL-SHARAA también tendrá la facultad de establecer un consejo legislativo temporal que se encargará de gobernar durante el periodo de transición.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Desde la caída de al-Assad

LAS FUERZAS KURDAS Y GRUPOS MILITARES RESPALDADOS POR TURQUÍA, Y ALIADOS AL HTS, HAN PROTAGONIZADO DISTINTOS INTERCAMBIOS DE HOSTILIDADES EN EL NORTE DEL PAÍS.

La cara de la revolución siria y líder de la organización islámica Hayat Tahrir al-Sham, Ahmed al-Sharaa, fue nombrado presidente para el periodo de transición tras el derrocamiento de Bashar al-Assad en diciembre. "Anunciamos la asunción del liderazgo de Ahmed al-Sharaa como presidente del país en la fase de transición, y ejerce las funciones de la Presidencia de la República Árabe Siria y la representa en foros internacionales", anunció el canal de televisión 'SyriaTV' citando al comandante Hassan Abdel Ghani, portavoz de la coalición armada que llegó al poder.

Según el anuncio, al-Sharaa también tendrá la facultad de establecer un consejo legislativo temporal que se encargará de gobernar durante el periodo de transición, hasta que el Estado tenga la capacidad de redactar una nueva Constitución. Los reportes televisados concuerdan con lo emitido por la agencia de noticias estatal 'SANA'. De igual manera, Ghani recordó que, tras la caída del expresidente sirio, Bashar al-Assad, el parlamento fue disuelto, al igual que las instituciones del Estado que habían sido compuestas bajo el régimen anterior. El partido Baath - agrupación política a la que pertenecía al-Assad - también fue disuelta. Al-Sharaa, conocido también como Abu Mohammed al-Jolani, fue una de las cabezas más importantes de la insurrección siria, liderando al Hayat Tahrir al-Sham (HTS), organización islamista que

tenía nexos con Al-Qaeda. Por su pasado, el nuevo presidente de la transición siria tenía una recompensa de unos 10 millones de dólares sobre su cabeza impuesta por Estados Unidos, aunque esta fue cancelada el mes pasado.

Después de la caída del régimen de al-Assad, el HTS se hizo con el control del Estado sirio, mientras que sus altos mandos prometieron respetar la diversidad dentro de los combatientes que emprendieron la insurrección en contra del expresidente sirio y llegar a un acuerdo sobre el futuro del Gobierno.

La cuestión kurda en el nuevo gobierno sirio.

El portavoz militar, citado por los medios de comunicación locales, también confirmó la disolución de todas las facciones militares en el país, que a su vez serán absorbidas por instituciones estatales para regularizar sus funciones. Sin embargo, Ghani no aclaró si también se ordenará la disolución del HTS, milicia liderada por al-Sharaa.

Aunque una gran parte de los grupos rebeldes que participaron en la insurrección contra al-Assad, el pasado mes de diciembre, las Fuerzas Democráticas de Siria - facción kurda - no estuvieron presentes en la reunión de este 29 de enero que designó al nuevo presidente de la transición siria, y tampoco han ofrecido comentarios al respecto.

10

millones de dólares el nuevo presidente de la transición siria tenía una recompensa sobre su cabeza impuesta por EE UU

TENSIÓN

Lula promete "reciprocidad" si Trump le impone aranceles

El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, aseguró que responderá con "reciprocidad" en caso de que su homólogo estadounidense, Donald Trump, decida imponer aranceles a los productos brasileños.

"Es muy simple. Si él grava los productos brasileños, habrá reciprocidad en Brasil a la hora de gravar los productos que son importados de Estados Unidos", afirmó el mandatario en una rueda de prensa en Brasilia.

Lula subrayó que el magnate republicano fue elegido para gobernar EE.UU. y él para hacer lo propio con Brasil, y, en este sentido, quiere que "Trump respete a Brasil".

"No me preocupo si va a pelear

por Groenlandia, el Golfo de México o Panamá, lo que tiene que hacer es respetar la soberanía de otros países", expresó el líder progresista brasileño, quien, al mismo tiempo, reforzó su deseo de estrechar la cooperación con EE.UU., uno de los principales socios comerciales de Brasil.

"Por mi parte, quiero mejorar esa relación, exportar más, importar más, si es necesario, y mantener la relación", insistió.

Las advertencias de Trump.

Trump tachó recientemente a Brasil de "tremendo creador de aranceles" y lo acusó, junto a otros países como China y la India, de "querer perjudicar la economía de Estados Unidos".



ACUERDO

Israel y Hamas completan tercer canje de rehenes por prisioneros

Ocho rehenes más fueron liberados el jueves en la Franja de Gaza por militantes liderados por Hamás, en un proceso a veces caótico que retrasó brevemente la liberación por parte de Israel de 110 prisioneros palestinos y subrayó la fragilidad del alto el fuego que comenzó a principios de este mes. El intercambio de rehenes por prisioneros es una parte clave de un acuerdo de alto el fuego que tiene como objetivo poner fin a la guerra más letal y destructiva que se haya librado jamás entre Israel y Hamás. Hasta ahora se han liberado quince

rehenes y cientos de prisioneros, y los militantes aún tienen en su poder a decenas de rehenes más que secuestraron en el ataque del 7 de octubre de 2023 que desató la guerra.

Júbilo ante la liberación de rehenes judíos.

Entre los rehenes israelíes se encuentran la mujer soldado Agam Berger, de 20 años, quien había sido secuestrada junto con otras cuatro israelíes que fueron liberadas el sábado; la civil Arbel Yehoud, de 29 años, y el también civil Gadi Moses, un hombre de 80 años.



DEPORTES

INGLATERRA

**BOLÍVAR
AFRONTA
AMISTOSO
CON EL ASTON**



Los jugadores de Bolívar viven días de ensueño. Un día después de presenciar el partido entre Manchester City y el Club Brujas por la Champions League, se entrenaron en los predios del Aston Villa, de Inglaterra, al que enfrentarán este viernes a partir de las 10:00 (hora boliviana) en un partido amistoso. La práctica de este jueves se realizó en el Bodmoor Heath, centro de entrenamiento del conjunto inglés, donde el entrenador Flavio Robatto ensayó su primer onceno con la inclusión de los refuerzos Robson Matheus y Miguel Torrén. Torrén es el llamado a ocupar el puesto del defensor uruguayo Renzo Orihuela, que no renovó contrato con la entidad. Mientras que Robson tendrá un lugar en el mediocampo, lo que implicará que Carlos Melgar juegue más adelantado. De acuerdo al reporte de Sports 360, Robatto ensayó el siguiente equipo: Rubén Cordano, en el arco; Jesús Sagredo, Torrén, José Sagredo y Ervin Vaca, en el sector defensivo; Leonel Justiniano, Robson y Ramiro Vaca, al medio; mientras que el ataque estaría conformado por Bruno Sávio, Fabio Gomes y Melgar. "Tuvimos muchos días de viaje, no es lo ideal empezar a jugar mañana, pero el equipo está preparado", sostuvo el DT Robatto en conversación con el periodista Gonzalo Cobo que fue invitado por Bolívar a Inglaterra.

PRESENTARON EL INFORME EN UNA ASAMBLEA

Auditoría en Blooming revela 'desvíos' por \$us 6M

ESCÁNDALO. Hay indicios de préstamos sin evidencias, recaudaciones no registradas, cenas fantasmas, entre otros. Dan plazo para descargos.

**Mauricio Soria
mueve su
onceno**

REALIZARON FÚTBOL EN EL TAHUICHI EL MIÉRCOLES POR LA NOCHE, ENTRE EQUIPO A Y EQUIPO B. URAEZAÑA TOMÓ EL LUGAR DE ALMADA, ETCHEBARNE POR RICHET Y CABRAL POR BECERRA.



ASAMBLEA. Los socios de Blooming fueron informados de la auditoría a través de una exposición.

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

Un escandaloso hallazgo sacude la institucionalidad de Blooming. Este miércoles por la noche se brindó un informe de la auditoría externa que impulsaron socios del club, donde mostraron los indicios de fraude que superan los seis millones de dólares entre las gestiones 2015-2022.

Indicios de fraude. De acuerdo la auditoría, y con la información proporcionada por el socio Víctor Vaca, estos son los indicios de fraude: diferencia de más de Bs 2 millones en recaudación de

entradas (no cuadra lo declarado con lo que realmente entró contablemente), pago en exceso a jugadores, préstamos sin evidencias de ingresos al club, doble pago de préstamos, diferencia de ingresos por más de Bs 12.000.000 de por concepto derechos de Tv y otros depósitos de parte de la FBF (\$us 1.7M solo en este ítem), ingresos por auspicios no registrados, ingresos por premios de copa no registrado, contingencias por deudas

tributarias con daño económico al club, entre otros. Además, hay daños no cuantificados (no hay monto referencial, pero sí una estimación): uso de cuentas bancarias que no se exponen en sistema contable del club, daño económico por no clasificación a copa Sudamericana por pérdida de puntos, seis partidos no contabilizados, cenas celestes fantasmas, no validación de contratos de auspicios, sin registro de ingresos por pagos de aus-

picios en efectivo como en intercambio, entre otros.

Plazo para implicados. "Son indicios que, en base a las pruebas documentales, se mencionan cantidades de dinero, están sujetas a descargo, a explicaciones, que las dirigencias que han estado involucradas en esos periodos tengan que fundamentar y respaldar todo lo que en esta auditoría se ha detectado", indicó Sebastián Peña. Se conformó una nueva comisión que se encargará de notificar a los implicados para que presenten sus descargos. Y el próximo 17 de marzo se realizará una nueva asamblea para definir qué pasos se deben seguir, esto incluye sanciones.

5

Presidentes

2015-2022: Jerjes Justiniano, Wilfredo Añez, Esteban Molina, Juan Jordán y Sebastián Peña.

SUDAMERICANO SUB-20

Bolivia se despide con derrota ante Colombia

Una vez más, el resultado no acompañó el bueno juego. La Selección de Bolivia no pudo ante Colombia y terminó perdiendo por 3-2, en la última fecha del grupo B del Sudamericano Sub-20 que se desarrolla en Venezuela. Con este resultado, el combinado nacional se despide del torneo Conmebol sin sumar unidades.

Comenzó dormido. A los 2 mi-

nutos, el arquero Fabián Pereira despejó corto y Neiser Villaruel aprovechó para marcar el 1-0. A los 13', el central Diego Arroyo también se equivocó en la salida y Kener Gonzáles se quedó con el balón para encarar en portería y rematar el 2-0. Luego, se asentó en la cancha y comenzó a hacer su juego. Bolivia tuvo que esperar hasta los 60 minutos para encontrar el descuento. Moisés Paniagua encaró por derecha y envió

un pase a Jairo Rojas, que controló el esférico y disparó al primer palo de la portería colombiana para el 2-1. Cuando el combinado nacional se acercaba al empate, Colombia armó una contra y John Montaña apareció dentro del área para rematar el 3-1. A los 90'+3, Bolivia logró acortar cifras con otra asistencia de Moisés Paniagua para Mark Rodríguez, que se perfiló y disparó cruzado el 3-2 que sería el definitivo.



La Roma se conforma con playoffs

ENTRE OTROS RESULTADOS, LA ROMA SE IMPUSO AL EINTRACHT FRANKFUERT POR 2-0, PERO SE QUEDÓ EN EL PUESTO 15 CON 12 UNIDADES Y DEBERÁ JUGAR LOS PLAYOFFS.



PROTAGONISTAS. Kobbie Mainoo apreta el puño tras convertir el segundo gol con asistencia de Garnacho.

ARABIA SAUDITA

CR7 MARCA EN AL-NASSR Y LLEGA A 921 GOLES

Cristiano Ronaldo abrió el marcador en el triunfo del Al Nassr por 2-1 sobre AL Raed y además entregó una asistencia para que su equipo vuelva a sumar de a tres puntos. De esta manera, acumula 921 a lo largo de su carrera profesional y se mantiene imparables en 2025: lleva cinco goles en cinco partidos. El luso está a solo 79 de los mil goles oficiales. El más reciente llegó en el minuto 35 del primer tiempo en el duelo contra uno de los equipos peor ubicado en la Liga de Arabia Saudita. El Bicho logró conectar con el pie un centro de Marcelo Brozovic y abrió el marcador. En el arranque del complemento, el portugués asistió a Nawaf Boushal, que estiró la ventaja y, cerca del final, Amir Sayoud descontó, pero no alcanzó y fue victoria 2-1 de Al-Nassr, que sigue en pelea en los puestos de arriba.

TRANSFERENCIA

PSG VENDE A XAVI SIMONS AL LEIPZIG DE ALEMANIA

Xavi Simons ya es a todas luces jugador del Leipzig tras pasar año y medio cedido en el combinado alemán. Así lo ha hecho oficial este jueves el club germano, que abonará al PSG, hasta ahora propietario de sus derechos, 50 millones fijos y 30 millones en variables según 'Bild', con algunos objetivos de difícil cumplimiento. La joya de 21 años firma hasta el 30 de junio de 2027. El equipo parisino cierra un negocio redondo, ya que desde recompró al joven mediapunta en 2023 del PSV por 4 millones de euros (4,1 millones de dólares) no ha jugado ni un solo minuto en el Parque de los Príncipes y ahora deja una plusvalía mínima de 46 'kilos'. Esta temporada ha bajado ligeramente su rendimiento. En total, en 60 partidos oficiales hasta el momento con el RB Leipzig, ha marcado 15 goles y ha dado 19 asistencias.

SE CLASIFICARON DE FORMA DIRECTA

United y Tottenham avanzan a octavos de final

EUROPA LEAGUE. El equipo de Amorim derrotó 2-0 al Steaua Bucarest en condición de visitante. Los Spurs golearon al Elfsborg por 3-0.

El Día/Agencias
eldia@eldia.com.bo

El Manchester United venció 2-0 de visita al Steaua Bucarest en la última fecha de la fase inicial y se clasificó a los octavos de final de la Europa League. El mismo camino siguió el Tottenham, que se impuso de local por 3-0 sobre el Elfsborg.

Triunfo del United. El primer tiempo no solamente arrojó oportunidades desperdiciadas, también un manojito de dudas para los dirigidos por Ruben Amorim quienes generaban poco,

pero las contadas que tuvieron, acabaron por irse por afuera del marco. Diogo Dalot abrió el marcador recién a los 60' y el Manchester United no volvería a perder el control del partido en la capital de Rumania. Mainoo falló una chance clara en el primer tiempo casi de frente al marco, pero el británico aprendió la lección y logró sobreponerse para poner el segundo tanto del partido y cerrar los cartones. El Manchester United termina en

tercer lugar de la tabla, aunque es el único equipo que no perdió en la Primera Fase. Esperará su turno de jugar hasta los octavos de final.



Goleada Spurs. Por su parte, el Tottenham se impuso por 2 a 0 sobre el Elfsborg y de esa manera garantizó su lugar en los octavos de final de la competencia, instancia en la que espera rival. Una primera parte con un Tottenham totalmente protagonista, jugando en cam-

po rival, tomando la iniciativa e imponiendo condiciones. Pese a ello, no pudo quebrar el cero. Recién al 74 encontraría el tan ansiado grito por medio de Scarlett, quien ganó en el área ante un centro de Kulusevski para traer tranquilidad. Los suecos, que habían hecho un desgaste fuerte para aguantar el resultado, sintieron el impacto y al 84 sufrieron el segundo, por medio de Ajayi, quien empezó una personal de izquierda a derecha, pivoteó con Scarlett y remató bajo a la izquierda de Pettersen para sentenciar las acciones, que luego Moore se encargaría de rubricar con el tercero y definitivo de la noche.

CERCA DEL FÚTBOL MEXICANO

Ramos está a un paso de llagar al Monterrey

Sergio Ramos puede arribar a la Liga MX en los próximos días ya que el defensor y el Monterrey siguen avanzando en la negociación para concretar la llegada del futbolista español en el Clausura 2025.

Restan detalles. Según información de Diego Armando Medina, reportero de TUDN, este jueves habrá una reunión entre directiva de Rayados y el agente

de Sergio Ramos, que por cierto es su hermano, para definir los últimos detalles de la negociación que va avanzando hasta ahora de buena manera. ¿Qué falta? Sergio Ramos pide dos años de contrato, pero Rayados ofrece uno, aunque todo indica que en eso se van a terminar poniendo de acuerdo, además de que ya quedó pactado el sueldo de Ramos, el cual sería entre \$ 3,5 y 4 millones de dólares por año. Después de la

reunión de este jueves vía remota entre directiva y agente de Ramos para acordar los últimos detalles, ahí sí estarían viajando algunos directivos y gente del cuerpo médico para realizarle las pruebas físicas y médicas de rigor y poder confirmar que Sergio Ramos se convierta en jugador del Monterrey. La ventaja con Sergio Ramos es que llegaría como agente libre, por lo que incluso pueden registrarlo hasta antes del 7 de marzo.

